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ВСТРЕЧИ И ВЫСТУПЛЕНИЯ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА 

 

Встреча с губернатором Калининградской области России Антоном 

Алихановым  

 

Президент Беларуси Александр 

Лукашенко 5 июня встретился с 

губернатором Калининградской области 

России Антоном Алихановым. 

Глава государства тепло 

приветствовал делегацию региона как 

"самых близких для нас", белорусов, 

людей. Он обратил внимание, что для 

участия во встрече приглашены многие представители белорусского 

Правительства, что свидетельствует о значимости визита и большой 

заинтересованности белорусской стороны в развитии сотрудничества. 

"Полправительства здесь. Это говорит о том, насколько вы близки нам  

и насколько мы заинтересованы в развитии сотрудничества между Беларусью  

и всегда близким для нас российским регионом", - заметил Александр 

Лукашенко. 

По словам Президента, показателен и важен тот факт, что Антон 

Алиханов посещает нашу страну уже в третий раз. "Думаю, несмотря на то что 

Вы в третий раз, есть что посмотреть, чтобы определить, спланировать 

дальнейшие шаги для наращивания наших отношений", - сказал белорусский 

лидер. 

Глава государства подчеркнул, что Беларусь и Калининградскую область 

связывают настолько давние, что даже можно сказать древние, прочные 

отношения во всех сферах: экономике, транзите, культуре, науке  

и образовании, родственных связях. "Убежден, нынешний приезд станет 

очередной вехой в закреплении наших достижений во всех областях, которые  

я только что назвал, и дальнейшем расширении долгосрочного 

сотрудничества", - сказал белорусский лидер. 

"Уверен, Вы со мной согласитесь, что предпринятая Западом в 2022 году 

беспрецедентная попытка ограничить наше общение с вами, свободное 

движение (помните) грузов железнодорожным и автомобильным транспортом 

как из России, так и из Беларуси, - эта попытка была обречена на провал, - 

подчеркнул Президент. - Как бы нас ни пытались разделить искусственными 

барьерами, не получится". 

Более того, это опасно для той стороны, которая выступает с подобными 

инициативами, убежден Александр Лукашенко. Потому что таким образом 

развязывается экономическая война (и не только экономическая), которую 

Беларуси и России безумцы на Западе пытаются объявить уже не в первый раз. 

"Потом пусть не обижаются. Притом мы же никому не угрожаем. Мы просто 

блюдем наши интересы - Беларуси и России. Пока с трудом, но удается как-то 

терпеть все эти выходки. Но бесконечно это просто продолжаться не может. 
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Поэтому руководство, подчеркиваю, руководство балтийских государств, да, 

наверное, и Польши, должно это прекрасно понимать", - обратил внимание 

Президент. 

По его словам, Беларусь и Калининградская область преодолевают все 

сложности, в том числе за счет накопленного потенциала в промышленной 

сфере, производственной кооперации, сельском хозяйстве, гуманитарной 

сфере. "При этом мы можем значительно прибавить, - уверен Александр 

Лукашенко. - Возможностей у нас предостаточно. Мы подошли к $500 млн 

товарооборота. Это неплохая цифра. Но можем больше". 

В рамках новых инфраструктурных проектов белорусские предприятия 

готовы участвовать в процедурах закупок грузовиков, сельскохозяйственных, 

дорожных, коммунальных и строительных машин, заметил Президент. 

"Можем предложить высокотехнологичные станки и комплектующие, - 

продолжил он. - Словом, мы открыты для того, чтобы вы могли изучить наши 

возможности и предложить дальнейшие пути сотрудничества". 

Например, есть потенциал для поставок отечественных единиц 

общественного транспорта, привлечения белорусских строителей для 

возведения новых объектов в российском регионе. "Наши строители хорошо 

знают Калининградскую область, работали и работают на объектах. Если 

удовлетворяет вас, мы готовы и дальше продолжать работать", - отметил 

Александр Лукашенко. 

Говоря о сотрудничестве в аграрном секторе, Президент вспомнил, как 

однажды по случаю ему довелось пролететь над территорией 

Калининградской области и хорошо рассмотреть ее с небольшой высоты. 

"Как человек деревенский я обнаружил, что в плане аграрного направления - 

это просто Клондайк, где очень много работы", - сказал он. 

Беларусь, разумеется, готова к наращиванию поставок 

продовольственных товаров, которые уже хорошо зарекомендовали себя на 

российском рынке и известны под маркой "Зроблена ў Беларусі". "Правда, 

начали очень серьезно и много раз подделывать этот бренд. Мы с этим 

сталкиваемся. Поэтому нам придется и здесь поработать", - заметил Глава 

государства. Он также обозначил возможности страны в области агро-  

и экотуризма: "Всегда будем рады вас видеть в Беларуси". 

"Мы открыты, еще раз подчеркиваю, для сотрудничества с российскими 

регионами, особенно с Калининградской областью. Поэтому любые ваши 

пожелания, на которые мы способны… Мы готовы вместе работать, - 

подытожил Александр Лукашенко. - Все, о чем мы договоримся, я вам обещаю, 

будет в срок и даже досрочно выполнено". 

Антон Алиханов обратил внимание, что свой визит в Минск 

калининградская делегация начала с торжественной церемонии возложения 

венков к монументу Победы. 

"Это символ нашей общей памяти о подвиге наших братских народов  

в борьбе с нацизмом в годы Великой Отечественной войны. Совсем недавно,  

9 мая, Вы вместе с нашим Президентом Владимиром Владимировичем 

Путиным встречали День Победы на Красной площади в Москве, - подчеркнул 
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губернатор, обращаясь к Александру Лукашенко. - Нам, конечно, очень важно 

помнить, чтить нашу общую историю, особенно сегодня". 

"Вы сказали, Александр Григорьевич, про недружественные действия  

со стороны США, Евросоюза. И несмотря ни на что эти действия не могут 

сломить, изменить нашу память, не смогут сломить уверенность в своем праве 

самостоятельно определять пути развития наших стран, наших народов, - 

отметил Антон Алиханов. - Вы сказали про транзит, это, конечно, 

надругательство над правилами ВТО, вообще над международными 

договоренностями. Я напомню: когда Прибалтика вступала в ЕС, они давали 

юридические гарантии того, что калининградский транзит будет обеспечен и не 

будет никаких к этому препятствий". 

"В прошлом году, несмотря на то, что их санкции практически полностью 

закрыли этот транзит, мы смогли благодаря усилиям нашего Министерства 

иностранных дел, Администрации Президента отбить существенный объем.  

И все-таки мы везем аграрную и ряд другой продукции автомобильным. 

Железнодорожный транспорт все еще функционирует достаточно активно.  

И здесь были найдены быстрые пути, переориентирована часть товарного 

потока на порты в Ленинградской области, Санкт-Петербурге, - рассказал 

губернатор. - В том числе белорусские товары активно везутся морским путем. 

По решению Президента Правительство выделило только в этом году  

3,8 млрд рублей на то, чтобы субсидировать эту морскую перевозку, чтобы она 

не становилась сильно дороже, чем железнодорожные перевозки".  

president.gov.by 

 

Встреча с губернатором Приморского края России Олегом Кожемяко  

 

Президент Беларуси Александр 

Лукашенко 6 июня встретился  

с губернатором Приморского края России 

Олегом Кожемяко. 

"Благодарен не только за то, что 

вы приезжаете в Беларусь, но и, 

отслеживая в средствах массовой 

информации, вижу ваши заявления, 

поддержку Беларуси и белорусских товаров, продукции, которую мы 

производим, вашу в Приморье заинтересованность в приобретении нашей 

продукции. Чего греха таить, ваши высказывания, хорошие, положительные 

отзывы о нашей экономике имеют хороший отзвук у ваших коллег на Дальнем 

Востоке. А с Дальним Востоком мы всегда готовы развивать 

сотрудничество", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

Вместе с тем Глава государства заметил, что расстояние накладывает на 

это определенный отпечаток. Хотя даже не само расстояние, а загруженность 

железных дорог в восточном направлении, уточнил Президент. 

"Центр тяжести экономики России и Беларуси сместился сегодня на 

Восток. И вы как никогда востребованы. Это хорошо. Но то, что железные 

https://president.gov.by/ru/events/vstrecha-s-gubernatorom-kaliningradskoy-oblasti-rossii-antonom-alihanovym
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дороги не справляются с этим потоком (Владимир Владимирович рассказывал 

об этом на последней нашей встрече в Москве) - это факт. И тут нам надо 

работать вместе, чтобы расширить эти узкие места, - сказал Александр 

Лукашенко. - Мы хорошо знаем, в чем нуждается ваш край. Хорошо, что вы 

побудете на выставке "Белагро". Вы посетите Гомель, увидите лучшие 

предприятия. Словом, мы к вашим услугам. Если что-то надо, мы, как всегда,  

к этому подключимся и будем в этом направлении работать". 

Глава государства подчеркнул, что у Беларуси в сотрудничестве  

с Приморским краем нет никаких закрытых тем. "Мы никого не боимся. Все, 

что у нас есть, - к вашим услугам. Всегда помогали и отзывались на ваши 

просьбы и запросы. Так будет и в дальнейшем", - заверил белорусский лидер. 

Олег Кожемяко в свою очередь отметил, что делегация края всегда 

посещает "Белагро" большим составом. "И в этот раз мы тоже прибыли  

с довольно представительной делегацией бизнеса и различных министерств, где 

ребята работают по машиностроительному направлению, сельскому хозяйству, 

деревообработке. Уже заключаются соглашения, контракты. Мы видим, что это 

сотрудничество дает взаимную выгоду. Так, с 2019 года товарооборот у нас 

увеличился в шесть раз и сейчас уже достигает 7,6 миллиардов (российских. - 

Прим.) рублей", - сказал губернатор.  

president.gov.by 

 

Совещание по текущим вопросам вступительной кампании  

 

Президент Беларуси Александр 

Лукашенко собрал 6 июня совещание  

по текущим вопросам вступительной 

кампании. 

В числе участников мероприятия - 

Министр образования Андрей Иванец, 

Глава Администрации Президента Игорь 

Сергеенко, Заместитель Премьер-министра 

Игорь Петришенко, Председатель Комитета государственного контроля 

Василий Герасимов, директор Республиканского института контроля знаний 

Юрий Миксюк, представители профильных комиссий обеих палат Парламента, 

а также руководители учреждений образования различного уровня. На 

совещании подробно разбирают проблемные моменты  

в образовании и обсуждают четкий механизм системы отбора и поступления 

в вузы на будущее. 

Глава государства сразу предупредил, что в ходе нынешнего совещания 

не собирается заслушивать доклады и разбираться в неурядицах при 

проведении централизованного экзамена. 

"Меня больше интересует, как будем жить дальше. Эту проблему 

(подсчета итогов ЦЭ. - Прим.) мы разрешили. Люди понимают, как мы баллы 

считаем, переводим, не переводим. Сделали систему более понятной, - отметил 

Александр Лукашенко. - Не в этом вопрос (это важно, мы об этом еще 

https://president.gov.by/ru/events/vstrecha-s-gubernatorom-primorskogo-kraya-rossii-olegom-kozhemyako-1686038532
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поговорим), а в том, как мы будем дальше осуществлять набор нашей 

молодежи в вузы". 

"Для человека самое главное - здоровье и образование. Нет здоровья  

и образования - нет человека. Это основа моих переживаний по поводу 

здравоохранения и образования", - пояснил Глава государства. 

Что касается системы здравоохранения, то здесь, по словам Президента, 

вроде бы, разобрались: "Поставлены конкретные задачи и сроки - до 1 января 

(2024 года. - Прим.) здравоохранение должно прийти в чувство". Вместе с тем 

Глава государства отметил отсутствие значительных подвижек на данном 

этапе. "Пока я не вижу, что там на полную мощь развернулись, - сказал 

Александр Лукашенко. - Я хочу, Игорь Викторович (Петришенко, вице-

премьер. - Прим.), прежде всего Вас и премьера предупредить: смотрите, чтобы 

не было больно". 

Ведется постоянный контроль за тем, как выполняются поручения 

Главы государства, однако "никто сегодня крепко не развернулся", заметил 

Президент. "Я вам советую начать выполнять мои поручения по 

здравоохранению. И готовьтесь к разборкам по системе образования. 

Поступление в вузы детей - это первостепенный вопрос будет к системе 

образования, самый главный вопрос", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

Глава государства напомнил, что им были даны поручения Главе 

Администрации Президента досконально разобраться в оценивании 

результатов централизованного экзамена. "Проверка показала, что 

технического сбоя не было, система подсчета баллов, которая применялась  

на централизованном тестировании с 2019 года, сработала правильно,  

и я не подвергаю сомнению то, как вы там считали, - сказал Александр 

Лукашенко. - Мои претензии в том, что люди вас не понимают: ни будущие 

студенты (абитуриенты), ни родители, ни другие люди - что вы там 

нахомутали, напридумывали". 

Создать нужно было четкую, понятную, простую систему, подчеркнул 

Президент, а вместо этого ее сделали слишком заумной. "Вы ее создали сами 

для себя", - отметил он. 

Кроме того, были выявлены нестыковки между результатами 

репетиционного тестирования и централизованного экзамена. "Люди же 

сопоставили и видят, что парень или девушка, получившие больше баллов, 

оказались в худшем положении", - привел пример Глава государства. 

А если уж была совершена какая-то ошибка, не надо бояться это 

признать, уверен Президент. Важно своевременно принять необходимые меры 

и исправить положение дел. "Не надо бояться. Если допустили ошибку, надо ее 

признать. Чего мы прячемся и виляем хвостом перед обществом? - сказал он. - 

Допустили ошибку? Да, допустили - исправили, вовремя поправили, благодаря 

тем же людям, которые на это отреагировали. Не надо прятаться и чего-то 

бояться". 

"Нам надо определиться, как будем итоги среднего образования 

подводить в школах? Какие будем вообще сдавать экзамены?" - сказал Глава 

государства. 
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При этом Президент задался вопросом целесообразности отмены 

экзаменов по окончании школы: "Зачем мы убрали из школ экзамены? Я как 

бывший учитель понимаю, что экзамен в школе - это венец всему. Шли как на 

праздник, учителя довольные. И я принимал экзамены. Ничего плохого там не 

было". 

"Мы начали упрощаться: четыре, три, два экзамена… Дошли до того, что 

в школах не надо экзамен (сдавать. - Прим.). Мы сдаем единый экзамен - 

централизованно, - продолжил Александр Лукашенко. - Мы убрали самый 

главный итог работы в школах, венец этого убрали из школ и повезли детей  

в какие-то сборно-приемные пункты сдавать централизованный экзамен. Даже 

по форме как-то не очень". 

При обсуждении вопроса отмены выпускных экзаменов в школе и замены 

их на централизованные в качестве одной из причин называлось стремление 

разгрузить детей. Однако в этом надо действовать разумно и не 

переусердствовать, создав совсем тепличные условия. "Я считаю, что дети, 

сдавая школьные экзамены, тренируются и готовятся сдавать экзамены  

в вузы - более серьезные. И потом, если ты 11 лет нормально занимался, 

учился, ты подготовишься и сдашь в школе экзамен", - уверен Президент. 

Еще одним аргументом при переходе к централизованным экзаменам 

было обеспечение объективности оценивания знаний в отличие от школ, где 

учителя могли "подгонять" оценки. Однако при проведении ЦЭ выяснилось, 

что итоговые оценки в школе в принципе сопоставимы с итогами ЦЭ и не 

сильно различаются. "Мы подозревали, что школы "подгоняют" как-то оценки. 

А оказалось (вы сами этот вывод в министерстве сделали), что итоги ЦЭ 

соотносятся и совпадают практически с итогами в школе. Так зачем из школы 

забирали экзамены?" - задал резонный вопрос Глава государства. 

"При поступлении в вузы мы должны определиться: или мы пойдем опять 

путем централизованного тестирования, когда сидишь там и иногда тычешь 

пальцем в небо, или же мы будем сдавать экзамены путем собеседования, 

используя хорошо зарекомендовавшую себя систему. Или это будет некий 

симбиоз, смесь того и другого. Мы должны четко определиться. Это не для 

этого года (задача. - Прим.), но для следующего года - железобетонно", - заявил 

Президент. 

Глава государства анонсировал проведение большого совещания по 

заявленной тематике по аналогии с тем, как это было недавно по работе 

системы здравоохранения. Основным вопросом будет проведение 

вступительной кампании. Александр Лукашенко подчеркнул, что при его 

обсуждении хотел бы услышать различные, пускай даже полярные точки 

зрения специалистов, чтобы на их основе можно было выработать взвешенное 

решение. 

"Подчеркну: ошибок или, не дай бог, злоупотреблений здесь быть не 

должно. Вы мою позицию знаете: должно быть справедливо и понятно для 

людей", - обратил внимание Президент. 

Кроме того, он напомнил ответственным лицам про необходимость 

контроля за качеством школьных учебников: "Не забывайте про учебники. 



8 

Главное в школе - это учебники. Все задачи несколько лет назад были 

поставлены. Изучите вместе с Комитетом государственного контроля, как 

решается эта проблема". 

Отдельно Глава государства обратился к Председателю Центральной 

избирательной комиссии Игорю Карпенко, который работал Министром 

образования до назначения на эту должность Андрея Иванца. "Ты вчерашний 

Министр образования. Тебе было поручение - находиться год-два рядом  

с министром (Андреем Иванцом. - Прим.), вникать в эту систему и высказывать 

свою точку зрения и позицию. Пока я не вижу твоей позиции. Поэтому 

присоединяйся. Ты всю жизнь в образовании. И у тебя есть люди, которые 

многое могут подсказать, посоветовать. Надо привлекать, аккумулировать их 

мнения и тоже вносить предложения", - сказал Александр Лукашенко. 

"Еще раз повторяю: мое главное требование - это справедливое 

отношение и справедливость, особенно при сдаче экзаменов", - обратил 

внимание белорусский лидер. По его словам, такой подход крайне важно 

обеспечить к абитуриентам, которые делают первые самостоятельные шаги  

во взрослую жизнь. "Это молодые люди, будущая элита, будущие управленцы 

страны. Они делают первый решительный сознательный шаг, - сказал 

Президент. - И этот шаг должен быть без всяких проблем и подозрений". 

Президент на совещании потребовал обратить серьезное внимание на 

целевой набор в вузы. 

"Я хочу предупредить по целевикам: люди должны понимать, что они 

получают образование и возвращаются на конкретное место работы, - обратил 

внимание Александр Лукашенко. - Замуж не замуж, все равно отработать надо. 

Конечно, мы по-человечески будем подходить. Но целевики должны четко 

понимать, что им придется, согласно договоренности, отработать 

определенное время. И это время должно быть солидным. Не два-три года,  

а минимум пять лет". 

Президент подчеркнул, что целевому набору нужно уделить серьезное 

внимание. "От этого мы никуда не уйдем, потому что нам нужны и учителя,  

и врачи, и агрономы, и зоотехники на конкретном месте в конкретном регионе. 

И люди, желающие поступать в вузы и нести обязательства по целевому 

назначению, есть. Их хватает, поэтому надо поддерживать. В основном это 

достойные люди, которые идут и работают", - сказал Глава государства. 

Как отметил Министр образования Андрей Иванец, именно таких 

подходов и придерживаются при проведении вступительной кампании. 

"Целевиком должен быть не только мотивированный, но и подготовленный 

абитуриент", - сказал он. 

Министр отметил, что в этом году в учреждения высшего образования 

в целом планируется принять более 50 тыс. человек. "Из них 28,4 тыс. - на 

бюджетные места. Хотел бы подчеркнуть, что это увеличение на 600 мест. 

Сегодня государство заинтересовано в том, чтобы готовить специалистов.  

Мы являемся социально ориентированным государством и обеспечим 

необходимые условия", - сказал Андрей Иванец. 
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При этом набор на платную форму обучения в вузы сокращен  

на 1,5 тыс. человек, отметил министр. "В этом году он составит 23,5 тыс.  

Но при этом мы на тысячу мест увеличили прием в колледжи на бесплатное. 

Если молодой человек хотел поступить в университет на платное, мы сегодня 

даем возможность поступить в колледж. После колледжа - пожалуйста, 

поступай в университет", - добавил он. 

Среди нововведений - и снижение набора в столичные вузы. Он 

сократился более чем на 500 мест. Однако вместе с тем на 10 % увеличен 

набор на медицинские специальности, на 4,5% - на педагогические.  

president.gov.by 

 

Одобрен проект соглашения о свободной торговле услугами  

и осуществлении инвестиций в СНГ 

 

Президент Беларуси Александр Лукашенко одобрил проект соглашения  

о свободной торговле услугами, учреждении, деятельности и осуществлении 

инвестиций в СНГ. Соответствующий Указ № 169 Глава государства подписал 

6 июня. 

Проект соглашения одобрен в качестве основы для проведения 

переговоров. На их проведение и подписание документа при достижении 

договоренности в пределах одобренного проекта уполномочено Правительство. 

Соглашением предусматривается создание в СНГ зоны свободной 

торговли услугами и осуществления инвестиций, закрепление принципа 

равенства и недискриминации участников экономических отношений 

независимо от гражданства, места регистрации и формы собственности. 

Договором также создаются дополнительные условия для учреждения и 

деятельности компаний из стран СНГ в сфере услуг, в производственных и 

сельскохозяйственных секторах стран Содружества. 

Заключение соглашения будет способствовать развитию промышленной 

кооперации, внедрению инноваций, созданию благоприятных условий для 

дальнейшего роста экономик государств - участников СНГ.  

president.gov.by 

 

Встреча с секретарями советов безопасности государств - членов ОДКБ 

 

Президент Беларуси Александр 

Лукашенко 8 июня встретился  

с секретарями советов безопасности 

государств - членов Организации 

Договора о коллективной безопасности. 

"Диалог между нашими странами  

в сфере укрепления коллективной 

безопасности в нынешнее время 

https://president.gov.by/ru/events/soveshchanie-po-tekushchim-voprosam-vstupitelnoy-kampanii
https://president.gov.by/ru/events/odobren-proekt-soglasheniya-o-svobodnoy-torgovle-uslugami-i-osushchestvlenii-investiciy-v-sng
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актуален как никогда. Скажу прямо, что от вас, главных помощников глав 

государств в ваших странах по безопасности, многое зависит", - подчеркнул 

Александр Лукашенко. 

Президент отметил, что такие встречи давно вышли за рамки 

протокольных, поскольку геополитическая ситуация требует выработки 

своевременных решений. 

Недавно Глава государства провел встречу с руководителями органов 

безопасности и специальных служб стран СНГ. "Прошло совещание 

руководителей. Как мне докладывают, очень эффективный разговор был, очень 

важный разговор. И я, честно говоря, этому рад", - сказал он. 

"Вы видите, военно-политическая обстановка накалена до предела, но это 

лишь вершина айсберга. В основе всех горячих конфликтов лежит 

массированное гибридное воздействие на ключевые сферы нашей 

общественной жизни: экономическую, информационную, биологическую, 

социальную, гуманитарную и даже духовную. Наступают по всем фронтам,  

и свободного места нет", - заявил Глава государства. 

Президент обратил внимание, что ситуация сейчас накалена везде: на 

Кавказе и в Центральной Азии, в Украине, неспокойно в Польше и Прибалтике. 

"На фоне происходящего мы имеем дело с фактом крушения всей 

архитектуры международной и региональной безопасности, которая 

формировалась десятилетиями. За примерами далеко ходить не надо. Конфликт 

на территории Украины - это один из многих примеров того, как западные 

элиты выбрасывают триллионы долларов на милитаризацию и разорение 

государств", - заявил белорусский лидер. 

"Любое наше совещание не обходится без обсуждения ситуации  

в Украине. Извините за нескромность, как человек уже опытный в политике 

хотел бы просто попросить вас и предостеречь от попытки поискать сейчас 

какие-то причины. Рано или поздно мы будем говорить о причинах этого 

конфликта. Но сейчас важнейший вопрос - остановить этот конфликт", - 

подчеркнул Александр Лукашенко. 

"И должен прямо сказать, поскольку мы с Россией на одной стороне: нас 

записали в соагрессоры. Должен сказать, что "соагрессоры" с третьего дня 

конфликта - а может, и с первого - предложили мирный процесс. И он начался 

здесь, в Беларуси, - напомнил Глава государства. - Три заседания прошло, 

потом дали команду: в Беларусь не лететь. Я это знаю точно". 

Мирные переговоры было решено проводить в Стамбуле. Был выработан 

проект договора с большими уступками со стороны России, рассказал 

Президент. Руководители делегаций согласовали данный документ, но на этом 

переговоры прекратились. 

"Почему не пошли дальше? Потому что, скорее всего, Украина эти 

решения уже не принимала тогда. Что говорить о теперь. Нынешний момент 

характеризуется тем (вот вчера мы разговаривали с Владимиром 

Владимировичем, у нас абсолютно схожие мнения), что Запад, воюющий там 

(естественно, если бы там не было оружия Запада и наемников, давно бы уже 
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все закончилось), ждет результатов "контрнаступа", - отметил Александр 

Лукашенко. 

Глава государства заявил, что за последнее время уничтожено большое 

количество украинской техники. Кроме того, по его словам, погибло большое 

число украинских солдат. 

"Три дня "контрнаступа". То, что видим мы, и информация, которую  

я получил от Президента России, полностью совпадают. За три дня около трех 

десятков танков уничтожено - наступающих, украинских. Обороняться проще, 

чем наступать - вы понимаете. 120 или 130 БМП за три дня. И самое страшное - 

более 2 100 погибло украинцев. 2 100! С этой стороны чуть больше 70. Вот вам 

результат этой попытки "контрнаступа", - отметил Президент. 

Александр Лукашенко подчеркнул, что контрнаступление было большой 

дезинформацией со стороны Украины. "Никакого "контрнаступа" нет и быть не 

может. А если - вот результат за три дня. И самое главное - четвертый-пятый 

день тишина. О чем это говорит? Потерпели серьезное поражение, сели  

и думают (Запад), а что делать дальше", - сказал Глава государства. 

Президент убежден, что иного пути, кроме как переговоры, нет. Это, 

по его словам, позиция и Президента России. "Мир и только мир. Но мир не 

нужен. Запад уцепился железобетонно за Украину, чтобы подмять под себя 

Россию и вытереть об нее ноги. Но этого не будет. Вы знаете россиян, знаете 

нас - на колени мы не станем. Поэтому надо договариваться, пока это 

возможно. Дальше будет хуже", - предупредил Александр Лукашенко. 

"Пичканье оружием (это мы видим здесь, находясь в этом котле в центре 

Европы), нагнетание обстановки, конфронтации и огромные деньги, которые 

тратит прежде всего Европа, - причина этого конфликта гораздо глубже, чем 

Украина, - отметил Александр Лукашенко. - Для американцев важно поставить 

на колени Европу. Они им покажут, что такое вводить евро против доллара. Это 

тоже понятно. И евро начало отвоевывать в свое время место под солнцем. Это 

американцам не нужно. А финансы - кровеносная система". 

По словам Президента, из-за этого США начали давить на Европу и 

сейчас хотят расчленить ее. "Отгородить ее от нас. От Балтики до Черного моря 

через Польшу, Украину. С Беларусью не получилось: был замысел этот 

санитарный кордон выстроить от Смоленска и ниже на Балтику. Но сейчас 

вооружают Польшу и Украину. Но надо, чтобы Украина победила. Это их 

золотая мечта. Вот замысел", - сказал Глава государства. 

Он обратил внимание, что Польша испортила отношения не только  

с Беларусью, но и с Германией. И вряд ли польская сторона выставляет счет 

ФРГ за Вторую мировую войну, потому что такая смелая, заметил Александр 

Лукашенко. "Да нет. Американцы тихонько (мы это тоже видели) ей 

подсказали: давайте давите немцев. Потому что в Европе немцы - основная 

сила. Вы думаете, брексит, когда Великобритания вышла из Европейского 

союза, - это просто так? Если бы американцы были заинтересованы в усилении 

Евросоюза, они бы никогда на это не дали добро и не пошли. Но они оторвали 

Великобританию, мощную в экономическом, да и в военно-политическом 

отношении от Евросоюза еще раньше, т.е. им надо этот котел заварить, чтобы 
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господствовать. Они же прекрасно понимают, что основные точки роста в мире 

после США - это Европейский союз, Китай и наше пространство, где мы 

осмелились выступить", - пояснил Президент. 

"Поэтому, говоря о причинах, надо туда глубже смотреть. И надо отдать 

должное россиянам - они вовремя подхватились и сказали: хорошо, это ваши 

проблемы, но вы гарантируйте нам безопасность. И Беларуси в том числе. 

Ответ на эту просьбу - гарантий вы видели. Сейчас они говорят: да это Россия 

потребовала несерьезную бумажку по безопасности. И, встречаясь с 

некоторыми вашими коллегами, я им задаю вопрос: хорошо, Россия 

потребовала несерьезную бумажку, а чего вы несерьезную бумажку не дали ей? 

Взяли бы и дали. Я имею в виду предложения по безопасности здесь, по 

советскому пространству и прежде всего России. Не дали", - напомнил Глава 

государства. 

Вместе с тем он признал, что российская спецоперация в Украине стала 

подарком для Запада. "И они тут начали цепляться за нее, чтобы поставить 

на колени наше пространство. А дальше - Китай. Это главная их цель", - 

подчеркнул белорусский лидер. 

"И потом: рабочая сила после Афганистана высвободилась. Ее же надо 

где-то применять. Пока сами (американские войска. - Прим.) туда не влезли, но, 

если будет так продолжаться, уверен, это вопрос времени. Потому что 

наемников там море. Скоро и регулярные войска появятся, если мы не 

прекратим этот конфликт. Мы к этому готовы", - заявил Александр Лукашенко. 

Президент отметил, что практика всевозможных односторонних 

ограничительных мер и санкций наращивается. "Слушайте, не прошло. Явно не 

прошло. Да, непросто. Да, сложно, трудно. Но не прошло. Надо тоже это 

понимать", - заметил он. 

"Санкции уже превратились из инструмента принуждения к миру  

и безопасности в новую комплексную угрозу глобального масштаба. Целые 

регионы обречены на голод, холод и нищету, - заявил Глава государства. - Они 

и вас касаются, эти санкции. Мы же видим с россиянами, как визитеры-

американцы поехали, начиная от Армении и заканчивая Таджикистаном,  

 начинают на вас давить, чтобы вы не сотрудничали с нами. Мы это видим". 

Именно поэтому противодействие санкциям должно осуществляться 

комплексно и сообща, подчеркнул Президент. 

"Ни белорусы, ни россияне не хотят, чтобы вы попали под санкции, 

сотрудничая с нами. Мы этого не хотим, потому что мы от этого ничего не 

получим, а вы только потеряете. Но - как только возможно (в жизни есть много 

возможностей) - мы должны смотреть в эту сторону вместе. Экономика нас к 

этому толкает. Мы не должны потерять этот рынок", - заявил белорусский 

лидер. 

Александр Лукашенко обратил внимание, что странам постсоветского 

пространства сложно пробиться на другие рынки. Даже в Африке сейчас 

непросто: там уже столкнулись интересы Китая, Соединенных Штатов  

и Евросоюза. "Я не говорю, что не надо работать на рынки Евросоюза, 

Соединенных Штатов Америки, Ближнего, Дальнего Востока, на индийский, 
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африканский и прочие рынки. Нет, надо работать. Но нам нельзя потерять свое. 

Ведь в итоге мы уйдем и потеряем друг друга, - убежден Глава государства. - 

Берегите экономику, не спешите". 

Во время встречи Александр Лукашенко коснулся вопросов 

урегулирования конфликта между Арменией и Азербайджаном. 

"И азербайджанцы, и армяне - это родные. Как два пальца на одной руке. 

И что хочешь с этим, то и делай", - отметил Александр Лукашенко. 

Президент рассказал, что в прежние годы он вложил много усилий  

в урегулирование конфликта между сторонами, стараясь наладить 

взаимодействие между лидерами Армении и Азербайджана. 

"Сейчас все усложнилось. Надо разобраться в этой ситуации. В данном 

случае я, конечно, Никола Воваевича (Пашиняна, Премьер-министра Армении. 

- Прим.) поддерживаю, понимая, что на эту власть, на него все эти недостатки 

обрушились. Поэтому (сейчас нужны. - Прим.) терпение и попытки найти 

решение вопроса, чтобы было выгодно и Армении, и Азербайджану", - 

подчеркнул Глава государства. 

По его словам, свои предложения должны внести и секретари советов 

безопасности стран ОДКБ, ведь они не сторонние наблюдатели в этой 

ситуации. "Вы главные наши помощники по вопросам обороны  

и безопасности", - отметил он. 

Беларусь в 2023 году председательствует в ОДКБ, Александр Лукашенко 

заявил, что страна будет стремиться помочь Армении и Азербайджану 

урегулировать спорные вопросы. Президент подчеркнул, что конфликты на 

пространстве ОДКБ, тем более вооруженные, надо решать. "Не можем мы 

спокойно смотреть, когда у нас на пространстве ОДКБ конфликты. От них 

нельзя уходить. Они сложные. Это наши братья: мы в одном государстве жили. 

Поэтому их надо решать", - подчеркнул Глава государства. 

"В ближайшее время мы с Президентом России встретимся.  

Я обязательно расскажу о нашей встрече. Он знает, что я сегодня встречаюсь  

с вами. У него завтра с Премьер-министрами встреча (в Сочи в эти дни 

проходит заседание Совета глав правительств СНГ. - Прим.). Обсудим все эти 

вопросы и попробуем, может быть, что-то предложить удобоваримое вам. 

Но я еще раз говорю: со стороны вас должны быть разумные, толковые 

инициативы", - отметил Александр Лукашенко. 

"Ради бога, не ссорьтесь друг с другом. Нам еще будет возможность 

поссориться со многими: вы видите, как нас пытаются растащить. Не буду 

конкретизировать", - добавил белорусский лидер. 

Глава государства обратил внимание, что уязвимым элементом 

системы международной безопасности стала информационная сфера.  

"Вы видите, даже в Украине впереди идет информационно-психологическая 

война", - сказал он. 

"Вы, наверное, догадываетесь, кто взорвал Каховскую ГЭС. Говорят, на 

воре и шапка горит. Кто первым об этом закричал? - сказал Глава государства. - 

Понятно, что украинской стороне надо было скрыть три дня "контрнаступа", 

где почти две сотни бронемашин было уничтожено и более 2 тыс. человек 
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погибли. Поэтому - Каховка, Каховка, а про то (потери при попытке 

контрнаступления. - Прим.) никто не говорит. А это же все видно". 

"И вы видите, какую аккуратную, осторожную позицию заняли США, - 

продолжил Александр Лукашенко. - Обязан отдать им должное. Они сразу 

сказали: "Мы пока не можем сказать, кто это сделал. Мы должны разобраться". 

Подумайте, с чего бы это?" 

Президент отметил важность противодействия информационно-

психологическим операциям и предложил поделиться белорусским опытом  

в этой сфере, заметив, что по данному вопросу есть активное 

взаимодействие с ФСБ России. "А чтобы противодействовать, надо свою 

повестку выдвигать", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

"Страны ОДКБ непосредственно находятся под прицелом этого давления 

и опасного информационного оружия, которые все время создают нам внутри 

проблемы", - сказал белорусский лидер. 

В связи с этим он упомянул о недавних событиях в Кыргызстане, где 

была совершена попытка раскачать обстановку внутри страны, но власти ее 

своевременно пресекли. "Молодцы ребята, справились. В зародыше 

справились, не дали этой заразе распространиться. Значит, выводы сделали из 

истории. Просто молодцы! Я отдаю дань уважения". 

"Видите, пытаются качать, качать… Ну отстаньте вы от Кыргызстана! 

Они начали подниматься с колен, пусть развивается страна. Кому она 

проблемы создает? Никому. Тем не менее качают. А вы думаете, что 

Кыргызстан качают просто так? Нет. Это для того, чтобы подобраться через 

Кыргызстан к Казахстану снова, как через Россию – к Китаю. Обратите на это 

внимание. Особенно в Казахстане - спокойно жить не дадут", - предупредил 

Александр Лукашенко. 

Глава государства обратил внимание на необходимость 

усовершенствовать систему кризисного реагирования в ОДКБ: "Нам надо до 

конца выстроить, усовершенствовать систему кризисного реагирования.  

По-настоящему выстроить. Это задача наших спецслужб  

и правоохранительных органов". 

Руководители аппаратов советов безопасности государств - членов 

ОДКБ, по словам Президента, играют в данном вопросе важную 

координирующую роль. "Это ваша работа, ваша сфера ответственности, - 

продолжил он. - Поэтому договаривайтесь, вносите предложения на 

утверждение глав государств. Не думаю, что здесь будет какое-то торможение". 

"С учетом масштабной трансформации угроз уже сейчас целесообразно 

подумать над концепцией новой стратегии коллективной безопасности 

организации на период до 2035 года", - сказал Глава государства. 

Эта необходимость обусловлена также и тем, что существующий 

документ был принят в 2016 году и рассчитан до 2025 года. 

"Думаю, что Комитету секретарей советов безопасности и в целом ОДКБ 

необходимо начать работу над согласованием подходов и выработкой 

соответствующих предложений относительно будущей архитектуры 
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безопасности Евразийского континента. Это важнейший вопрос", - заявил 

белорусский лидер. 

Президент предложил провести комплексную ревизию договорно-

правовой базы ОДКБ, как, впрочем, и Союзного государства, ЕАЭС. "Надо 

посмотреть, что нам надо, что не надо. Отбросить все то, что мы там 

понаработали, понаписали того, что не может и не будет никогда работать,  

и оставить основные направления. Надо вернуться к основополагающим 

документам, все там прописать железобетонно и договориться, что в таком-то 

случае, при таком характере конфликта - реагирование такое", - предложил 

белорусский лидер. По его мнению, это в значительной степени упростило бы  

и сделало бы более эффективным урегулирование конфликтов подобных тем, 

что возникают между Арменией и Азербайджаном, Кыргызстаном  

и Таджикистаном. "С учетом реалий надо все прописать. И железно 

договориться", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

В частности, он рассказал о своем намерении предложить Президенту 

России выстроить программу действий, своеобразный план внутреннего 

развития территорий. "Из опыта Советского Союза вы помните: мы под 

гнетом были, никто нас не жаловал, нас пытались удушить. Но мы, в каком-то 

отношении замкнутые в своих границах, прекрасно работали, были 

самодостаточны. Надо понимать, что и Беларусь, и Россия - мы должны это 

пространство отстроить, выстроить планы, чтобы мы могли быть 

самодостаточными, чтобы нас через доллар, еще какую-то валюту не ставили 

постоянно на колени. Нам надо выработать план внутреннего развития нашего 

пространства, прежде всего России и Беларуси, раз уж мы оказались в одной 

лодке", - сказал Глава государства. 

"А так мы все время что-то делаем и оглядываемся то на Восток, то на 

Запад - как нам жить дальше и можем ли мы жить без Востока, без Запада, - 

продолжил Президент. - Надо использовать опыт прошлого, чтобы в будущем 

обеспечить нормальную жизнь нашего пространства. Потому что у нас единый 

экономический рынок, да и на сегодняшний день единое оборонное 

пространство". 

Александр Лукашенко подчеркнул, что голос стран ОДКБ будет 

услышан, если они вместе, единым фронтом выступят с миролюбивой  

и справедливой повесткой в Евразийском регионе и подключат к этому 

процессу ШОС и СНГ. "Беларусь как председатель ОДКБ готова приложить 

максимум усилий для укрепления нашей организации и коллективной 

безопасности в зоне ее ответственности", - заявил он. 

Более того, Президент предложил использовать при необходимости 

возможности белорусского председательства, "чтобы донести до глав 

государств и обсудить важнейшие вопросы безопасности". 

"Народная мудрость гласит: один в поле не воин. Только единство 

делает нас сильнее. Я уверен, что девиз нашего председательства "Через 

солидарность и сотрудничество к миру и безопасности" отвечает интересам 

всех наших государств", - резюмировал Президент.  

president.gov.by  

https://president.gov.by/ru/events/vstrecha-s-sekretaryami-sovetov-bezopasnosti-gosudarstv-chlenov-odkb
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МЧС БЕЛАРУСИ 

 

Вадим Синявский встретился с Министром местного самоуправления, 

общественных работ и национального жилищного строительства Зимбабве 

 

Вадим Синявский встретился с 

Министром местного самоуправления, 

общественных работ и национального 

жилищного строительства Республики 

Зимбабве Джулаем Мойо.  

В ходе встречи они обсудили 

вопросы поставок техники, боевой 

одежды, снаряжения пожарных-

спасателей белорусского производства  

в Республику Зимбабве. Вадим Синявский обозначил уникальность 

испытательного центра НИИ ПБиЧС, где проводят испытание боевой одежды 

белорусского производства, которая соответствует современным стандартам и 

обеспечивает высокий уровень защиты спасателей-пожарных. 

Объектом обсуждения стала и поставка 131 пожарной автоцистерны, 

которая производится заводом ООО «Пожснаб». Вадим Синявский отметил, 

что сегодня эта техника зарекомендовала себя самым надежным помощником 

белорусских спасателей при ликвидации широкого спектра чрезвычайных 

ситуаций. 

Белорусская сторона также выразила готовность обучать 

зимбабвийских специалистов. Вадим Синявский информировал своего коллегу 

о возможности организации подготовки кадров, как на базе Университета 

гражданской защиты МЧС, так и в Зимбабве, направив своих специалистов. 

Джулай Мойо высоко оценил уровень подготовки белорусских 

спасателей, выразил заинтересованность в обмене опытом и обучении в 

области мониторинга, прогнозирования и оценки рисков возникновения 

чрезвычайных ситуаций природного характера, а также предупреждения и 

ликвидации лесных пожаров, а также в установлении контактов между УГЗ и 

Университетом обороны Зимбабве. 

В завершении беседы стороны выразили надежду на дальнейшее 

плодотворное сотрудничество. 

Делегация Зимбабве также посетила Институт переподготовки и 

повышения квалификации Университета гражданской защиты МЧС 

Республики Беларусь. Джулай Мойо отметил уникальность УГЗ, признав, что 

нигде не встречал таких уникальных площадок, которые созданы в филиале 

ИППК. 

Также запланировано посещение делегацией Образовательного центра 

безопасности жизнедеятельности Университета гражданской защиты МЧС 

Республики Беларусь. 

mchs.gov.by 

 

https://mchs.gov.by/glavnoe/423261/
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В Минске проходят II Штабные переговоры по вопросам организации и 

проведения специального учения «Скала-2023» 

 

В Минске проходят II Штабные 

переговоры по вопросам организации  

и проведения специального учения  

со спасательными подразделениями 

государств – членов Организации Договора  

о коллективной безопасности «Скала-2023». 

7 – 8 июня в Минске пройдут  

II Штабные переговоры по вопросам 

организации и проведения специального 

учения со спасательными подразделениями государств – членов ОДКБ «Скала-

2023» и заседание Рабочей группы при Координационном совете по 

чрезвычайным ситуациям государств – членов ОДКБ. 

Участие в мероприятиях принимают представители заинтересованных 

министерств и ведомств Республики Беларусь, Республики Казахстан, 

Кыргызской Республики, Российской Федерации, Республики Таджикистан и 

Секретариата ОДКБ. В ходе Штабных переговоров участники обсудят цели, 

общий замысел и этапы проведения специального учения «Скала – 2023», 

включая вопросы управления и всестороннего обеспечения. 

В соответствии с Планом мероприятий Координационного совета по 

чрезвычайным ситуациям на 2023 год в сентябре на территории Республики 

Беларусь впервые пройдет специальное учение спасательных подразделений 

«Скала-2023». С целью отработки механизма коллективного реагирования на 

комплексные чрезвычайные ситуации тематика учения в этом году связана с 

ликвидацией последствий радиационных аварий. 

Проведение данных учений будет способствовать повышению уровня 

слаженности и координации действий спасательных формирований государств 

- членов ОДКБ в ходе выполнения совместных операций и обмену опытом 

проведения спасательных работ различной сложности. 

Сегодня участники переговоров посетили Институт переподготовки и 

повышения квалификации Университета гражданской защиты МЧС, на 

полигоне которого состоится активная фаза учения. Они ознакомились с 

возможностями полигона, общей схемой размещения объектов, учебных 

площадок, пунктов управления, задействованных в ходе учения. 

В соответствии с деловой программой визита завтра участники примут 

участие в заседании рабочей группы при Координационном совете по 

чрезвычайным ситуациям ОДКБ, по которого обсудят повестку дня  

14-го заседания Координационного совета, которое состоится в сентябре  

2023 года в Республике Беларусь под руководством министра по чрезвычайным 

ситуациям Республики Беларусь Вадима Синявского. 

mchs.gov.by 

 

https://mchs.gov.by/glavnoe/423319/
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Члены Комитета секретарей безопасности ОДКБ посетили 

Образовательный центр безопасности МЧС 

 

Члены Комитета секретарей 

безопасности Организации Договора о 

коллективной безопасности посетили 

Образовательный центр безопасности 

МЧС. Вадим Синявский рассказал 

гостям о специфике образовательного 

процесса в центре, а также отдельно 

остановился на проводимой работе 

МЧС в области формирования 

культуры безопасности у населения. 

В ходе посещения работники центра продемонстрировали  

37 интерактивных площадок, экспозиции которых построены с максимальной 

передачей реальности с использованием современных информационных 

технологий, цифровой среды, технологий дополненной и виртуальной 

реальности. 

Кроме того, гости ознакомились с выставкой аварийно-спасательного 

оборудования и боевой одежды спасателя-пожарного белорусского 

производства, а также с возможностями РОСН «ЗУБР» по реагированию на 

крупномасштабные чрезвычайные ситуации в формате ИНСАРАГ на площадке 

по поиску людей под завалами и проведению аварийно-спасательных работ. 

mchs.gov.by 

  

https://mchs.gov.by/glavnoe/423342/
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КАЗАХСТАН 

 

Министр по ЧС рассказал об основных причинах трагедий на водоемах 

 

6 июня на заседании 

Правительства министр по ЧС Юрий 

Ильин выступил с вопросом  

о безопасности на водоемах страны. 

Как и прежде, основными 

причинами гибели людей на водоемах 

страны являются купание на 

необорудованных местах, оставление 

детей без присмотра взрослых, купание 

в состоянии алкогольного опьянения и недооценка собственных сил. 

Вместе с тем Юрий Ильин отметил недостаточность определенных мест 

для купания, в связи с чем местным исполнительным органам необходимо 

продолжить работу по организации оборудованных пляжей для населения, что 

необходимо для безопасного прохождения купального сезона. Создание  

и оборудование мест для купания – это одно из основных требований 

безопасности. 

Так, на сегодняшний день в стране определены 487 разрешенных мест 

для купания, из них 149 коммунальных и 338 частных пляжей. Для обеспечения 

безопасности граждан 307 пляжей обеспечены спасательными постами  

с необходимым спасательным оборудованием и снаряжением. Остальные  

180 разрешенных мест (коммунальных и частных) не обеспечены 

медицинскими пунктами и участками для купания детей. 

С начала года на водоемах страны спасателями и неравнодушными 

гражданами спасено 69 человек, из них 15 детей, с начала купального сезона - 

11 человек, из них 2 ребенка. При этом, несмотря на проводимые 

профилактические работы, в том числе по вышеуказанной причине, с начала 

года утонуло 45 человек, из них 14 несовершеннолетних. Наибольшее 

количество утонувших в Актюбинской, Абайской, Костанайскую областях. 

В целях обеспечения безопасности людей на воде МЧС совместно с 

департаментами полиции и акиматами проводится комплекс организационных 

и практических мероприятий. 

Совместно с государственными органами и акиматами проведено более 

45 тысяч рейдов и патрулирований, в которых было задействовано более ста 

тысяч человек. В ходе ежедневных рейдов к административной 

ответственности привлечены 480 нарушителей. 

На детских безопасных пляжах, в стационарных и каркасно-модульных 

бассейнах (закуп каркасно-модульных бассейнов проводится МИО) 

спасателями МЧС совместно с акиматами проводится обучение детей 

навыкам плавания. За последние три года обучено более ста тысяч 

несовершеннолетних, с начала текущего года порядка 19 тысяч. 
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В некоторых регионах страны применяются инновационные подходы.  

К примеру, в городе Алматы активно используется дрон, патрулирующий 

водоем и напоминающий о необходимости соблюдения Правил безопасности на 

воде. В Актюбинской области внедрено программное обеспечение «FSM 

Expert», которое выстраивает и отслеживает маршруты патрулирований. 

В настоящее время МЧС совместно с Министерством экологии и 

природных ресурсов прорабатывается вопрос актуализации Интерактивной 

карты с внесением в нее разрешенных и запрещенных для купания мест. 

Одним из проблемных вопросов является эксплуатация плавсредств их 

владельцами вблизи мест для купания. К примеру, их большое количество 

наблюдается на озере Алаколь. В этой связи требуется увеличить кратность 

патрулирований подобных участков инспекцией транспортного контроля. 

Принимая во внимание, что большинство утонувших за прошлый год 

находились в состоянии алкогольного опьянения, в регионах необходимо 

ввести систему мониторинга посредством камер видеонаблюдения. 

Особого внимания требует гибель детей в каналах и арыках. С начала 

года в Туркестанской, Атырауской и Жамбылской областях зарегистрированы 

случаи гибели детей, утонувших играя на берегу оросительных систем (каналы 

«Арыс – Туркестан», «Алтынбеков», «Газалкент», «Ошакты» и арыки 

«Тасарык», «Р11-С»). На данный момент в Туркестанской области ведется 

монтаж лестничных подъемов и тросов в каналах, которые позволят 

ухватиться и выбраться на берег. 

Министр акцентировал внимание на необходимости ускорить установку 

данных приспособлений, остальным регионам, имеющим обширные дренажно-

ирригационные системы, последовать примеру. 

Учитывая, что купальный сезон приходится на время школьных каникул, 

требуется особое внимание уделять организации работы с детьми, особенно  

в детских лагерях, расположенных вблизи водных объектов. Сейчас по стране 

функционируют 218 загородных лагерей, из них в 127 имеются бассейны,  

45 расположены вблизи водоемов. До начала их функционирования 

спасательными подразделениями МЧС обследовано 28 лагерей, остальные  

17 будут проверены в текущем месяце. 

Проведение комплекса мероприятий по снижению количества 

чрезвычайных ситуации на воде находится на постоянном контроле 

руководства страны, Правительства, МЧС и других заинтересованных 

государственных органов. 

МЧС призывает граждан соблюдать элементарные правила безопасности 

поведения на воде. 

gov.kz 

  

https://www.gov.kz/memleket/entities/emer/press/news/details/568723?lang=ru
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РОССИЯ 

 

Стартовал Всероссийский конкурс МЧС России «Мой город – без 

опасностей» 

 

Старт конкурсу дал заместитель 

главы МЧС России Илья Денисов, 

представив информацию руководителям 

территориальных органов МЧС России - 

участникам салона «Комплексная 

безопасность». 

Соревнования нацелено выявить  

и популяризировать лучшие примеры 

отечественных практик в области 

снижения риска и повышения 

устойчивости муниципальных образований в ЧС. ВНИИ ГОЧС выступает 

координатором конкурса и проводит научную, информационную  

и методическую поддержку участников. 

Организаторы конкурса ставят перед собой задачу привлечь 

общественность к деятельности в области снижения риска ЧС и создать 

условия для обмена опытом в этом вопросе между органами местного 

самоуправления. По итогам конкурса рабочая группа определит победителей. 

Пилотный проект «Мой город - без опасностей» состоялся в 2020 году. 

Тогда в нем участвовали 285 городских округов, городских поселений  

и муниципальных районов из 70 субъектов России. Победителями были 

определены 16 муниципальных образований. 

Пилотный проект показал свою эффективность. Органы местного 

самоуправления проявили заинтересованность в применении нового 

инструментария - комплекта научных методик, способов, подходов к 

организации деятельности в области повышения устойчивости субъектов к ЧС. 

Это позволило определить направления, которые необходимо развивать для 

дальнейшего обеспечения безопасности граждан. 

По результатам пилотного проекта руководство МЧС России приняло 

решение с 2023 года сделать конкурс регулярным. Победителей конкурса будут 

определять в четырех номинациях, которые дают возможность оценить 

устойчивость субъекта к опасностям в области предупреждения, готовности и 

реагирования на ЧС, а также восстановления после чрезвычайных ситуаций. 

«Конкурс - это не только возможность оценить готовность 

муниципальных образований к чрезвычайным ситуациям. Мы уверены, что 

тиражирование наилучших практик в масштабе страны позволит повысить 

безопасность на местах. Важно и то, что многие проекты можно реализовать  

с минимальными материальными затратами, но с широким вовлечением 

населения. Сегодня актуален вопрос о воспитании культуры безопасности 

граждан. Хорошо бы всем помнить, что безопасность каждого человека 
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начинается, прежде всего, с него самого, его личной и профессиональной 

жизни, его активной жизненной позиции», - отметил Илья Денисов. 

МЧС России стремится к тому, чтобы региональное руководство на 

местах знало слабые места в вопросах безопасности, использовало лучшие 

практики по ее укреплению и вовлекали в этот процесс граждан. 

Для участия в конкурсе «Мой город - без опасностей» представителям 

муниципальных образований нужно заполнить заявку и направить её 

региональному координатору - главному управлению МЧС России по субъекту 

РФ. После определения победителей регионального этапа все лучшие проекты 

будут направлены во ВНИИ ГОЧС. 

Победителей федерального этапа определят в конце 2023 года. 

Выявление в регионах лучших проектов в обеспечении безопасности 

само по себе не ново. Сегодня это является мировым трендом. Готовность 

субъектов к предупреждению и реагированию на ЧС способствует повышению 

их устойчивости к возможным рискам. 

Эксперты уверены, что предложения, идущие с мест, помогут увидеть 

«многогранность» устойчивости в ЧС, определить и устранить на этом фоне 

возможные пробелы в законодательстве федерального уровня. 

mchs.gov.ru 

В Кисловодске открылись учебно-методические сборы с медико-

психологическими подразделениями системы МЧС России 

 

Открытие ведомственных сборов с участием должностных лиц, 

отвечающими за организацию медицинского обеспечения в территориальных 

органах и учреждениях МЧС России состоялось на базе ФГБУ «Северо-

Кавказский специализированный санаторно-реабилитационный центр МЧС 

России» в Ставропольском крае. 

Основными целями мероприятия являются повышение 

профессионального и методического уровня подготовки должностных лиц 

подразделений медико-психологического обеспечения территориальных 

органов, организаций и учреждений МЧС России, а также обмен 

положительным опытом среди медработников ведомства по вопросам 

организации медицинского обеспечения, в том числе при проведении аварийно-

спасательных и других неотложных работ. 

Мероприятие открыла заместитель главы МЧС России Валентина 

Антропова, обратившись к присутствующим в режиме видеоконференцсвязи. 

«Уважаемые коллеги, рада приветствовать вас всех сегодня! Профессия медика 

– одна из сложнейших в мире. Своим трудом, высоким чувством 

ответственности и долга, добротой и милосердием, вы ежедневно доказываете 

свой профессионализм. Цель нашей с вами встречи, прежде всего, обсуждение 

проблемных вопросов и выявление наиболее эффективных путей их решения», 

- отметила заместитель министра. 

Далее в докладе о проделанной работе за 2022 год руководителя 

Управления медико-психологического обеспечения МЧС России Натальи 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5031042
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Нестеренко были затронуты вопросы укомплектования специалистами 

медицинского и психологического профиля территориальных органов 

ведомства в текущий период, а также совершенствования организационно-

штатной структуры медицинских подразделений. 

В рамках совещания также обсуждались вопросы, касающиеся 

организации лечебно-профилактической работы, социального обеспечения, 

медицинской и психологической реабилитации сотрудников системы МЧС 

России, были обозначены приоритетные направления в работе на этот год. 

Тематические круглые столы, семинары и практические занятия, 

запланированные программой сборов продлятся до 9 июня. 

mchs.gov.ru 

 

В Тульском спасательном центре проходят испытания спасатели-кинологи 

со всей России 

 

На базе Тульского спасательного 

центра МЧС России проходят ежегодные 

сертификационные испытания расчетов 

кинологической службы МЧС России.  

В испытаниях принимают участие 

66 кинологических расчетов МЧС из 

разных областей России от Калининграда 

до Камчатки, в том числе 6 

кинологических расчетов от Тульского 

спасательного центра. 

Четвероногие специалисты МЧС проходят испытания в три этапа – 

проверку послушания и ловкости, поиск человека в техногенном завале 

и в природной среде. На этапе проверки послушания хвостатые помощники 

помимо знания команд «сидеть», «лежать» и «стоять» и умения идти по 

команде «рядом», должны преодолеть специально подготовленные 

тренировочные снаряды и не реагировать в течение пяти минут ни на какие 

внешние раздражители на испытании «выдержка».  

Далее спасателям с собаками предстоит за 20 минут найти трёх условных 

пострадавших в лесном массиве и двух в техногенном завале. Обнаружив их, 

собака должна обозначить это сигнальным поведением-лаем, при этом, не 

допуская больше одного ложного обозначения.  

Судейская коллегия оценит отдельно работу кинолога и собаки, даст 

комплексную оценку действиям кинологических расчётов в целом. Общая 

оценка будет выставлена исходя из слаженности, взаимопонимания и, в 

конечном итоге, эффективности работы расчёта. 

Успешная аттестация кинологических расчётов даст право на ведение 

поисково-спасательных работ в 2024-2025 годах.  

mchs.gov.ru 

 

 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5033873
https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5034161
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В Академии ГПС МЧС России состоялась встреча руководства ведомства 

со слушателями Института развития 

 

В рамках обучения должностных лиц, 

состоящих в федеральном кадровом резерве 

чрезвычайного ведомства, состоялась встреча 

слушателей Института развития с 

заместителями главы МЧС России. 

В ходе организованных лекций и круглых 

столов заместители Министра МЧС России 

Илья Денисов и Анатолий Супруновский,  

а также руководители департаментов 

центрального аппарата обсудили со слушателями спектр вопросов, 

посвященных развитию пожарно-спасательных и надзорных подразделений в 

субъектах РФ. 

В этом году курс по программе профессиональной переподготовки 

проходят 11 офицеров, занимающих руководящие должности в подразделениях 

ведомства. Участие в обучении специалистов Института принимают ученые и 

практики в области государственного управления, пожарной безопасности, 

гражданской обороны, защиты населения и территорий от ЧС, а также 

руководство МЧС России и профессорско-преподавательский состав Академии. 

mchs.gov.ru 

 

Спасатели и инспекторы ГИМС МЧС России проводят профилактические 

рейды и занятия для недопущения трагедии на воде 

 

С наступлением летнего периода  

у сотрудников Государственной 

инспекции по маломерным судам и 

спасателей МЧС России работы только 

прибавляется. Они проводят активную 

работу по предупреждению несчастных 

случаев на водоемах, в местах 

активного отдыха граждан, а также 

там, где этого делать совсем не стоит. 

Особое внимание уделяется 

безопасности детей. 

Так, в Томской области сотрудники ГИМС побеседовали с отдыхающими 

в районе Речного вокзала. Напомнили горожанам о правилах поведения на 

воде, провели профилактические беседы и раздали памятки с подробным 

описанием действий при возникновении экстренной ситуации. 

Непосредственно на воде инспекторы проверяли у судовладельцев наличие 

удостоверений на право управления маломерным судном, обращали внимание 

на продленное техническое освидетельствование плавсредств, проводили 

инструктажи по соблюдению мер безопасности на водных объектах. 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5034704
https://disk.yandex.ru/i/eaA0DgYrU8RYOw
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В одном из сочинских санаториев состоялся мастер-класс о правилах 

поведения на воде для детей 10-11 лет, отдыхающих в оздоровительном 

лагере. Инспекторы Краснодарского ГИМС и добровольцы Национального 

центра рассказали детям о правилах поведения на водоемах и познакомили  

со средствами спасения, а также научили вязать узлы. На практике ребятам 

показали способы оказания первой помощи на профессиональном манекене. 

Каждый ребенок смог самостоятельно «оказать ему помощь» и научиться 

правильно действовать в чрезвычайной ситуации. Кроме этого, специалисты 

МЧС России и добровольцы напомнили ребятам о недопустимости шалости на 

воде, что нельзя баловаться и пугать окружающих, подавать ложные сигналы 

бедствия, а главное – находиться вблизи водоемов в отсутствии взрослых  

и купаться в необорудованных местах. 

Сотрудники Главного управления МЧС России по Республике 

Башкортостан в Уфимском аквапарке провели для детей профилактическую 

акцию «Вода ≠ опасность». Дети узнали у спасателей МЧС России наиболее 

распространенные способы спасения утопающего, что делать при 

возникновении судорог в воде, как провести небольшую разминку перед 

плаванием, что рекомендуется находиться в воде около 10-15 минут и какой 

порядок действий, если увидели тонущего человека. Со спортивным азартом 

бросали спасательный круг, проводили сердечно-легочную реанимацию, 

изучали стили плавания. 

Совместно с волонтерами Наццентра инспекторы ГИМС Омской области 

провели профилактическую работу и контроль за безопасностью людей на 

водных объектах в усиленном режиме. В рамках мероприятия сотрудники МЧС 

России напомнили родителям о необходимости уделять особое внимание 

присмотру за детьми во время отдыха у воды, дали рекомендации, как себя 

обезопасить. Волонтеры Национального центра рассказали о том, как 

необходимо себя вести ребенку, чтобы не оказаться в беде, вручили юным 

отдыхающим специальные удерживающие нарукавники. С начала сезона 

навигации инспекторы ГИМС региона провели почти 400 патрулирований на 

водоемах Омской области, выявили более 30 административных нарушений.  

mchs.gov.ru 

 

МЧС России передало сирийским спасателям новое пожарное 

оборудование  

 

В рамках рабочей поездки российские 

специалисты встретились с министром по 

делам местного управления и окружающей 

среды Сирии Хусейном Махлюфом.  

Во время встречи обсуждались 

вопросы сотрудничества, в том числе  

в области информационного взаимодействия 

между оперативными службами в целях 

предотвращения стихийных бедствий и 

https://disk.yandex.ru/i/sroHwtbkF_BtCg
https://disk.yandex.ru/i/kuk0pVWbSsGnLA
https://disk.yandex.ru/i/ngL4n8VVYovM5w
https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5033914


26 

катастроф, обмена опытом по реагированию на ЧС, взаимодействия  

в образовательной и научно-исследовательской деятельности, связанной  

с предупреждением и ликвидацией ЧС. В ходе переговоров был рассмотрен 

вопрос. Обсуждалось и такое перспективное направление, как подготовка 

сирийских специалистов на базе вузов МЧС России. Отдельное внимание  

в ходе переговоров было уделено вопросу создания на авиабазе Хмеймим центра 

МЧС России по подготовке пожарных и спасателей с возможностями 

гуманитарного реагирования на чрезвычайные ситуации в регионе. Это 

позволило бы повысить эффективность работы сирийских специалистов,  

а также уровень безопасности в стране.  

В ходе переговоров сторонами был подписан меморандум  

о взаимопонимании между МЧС России и Министерством по делам местного 

управления и окружающей среды Сирии.  

После рабочей встречи российская делегация посетила пожарный полк 

Дамаска, на базе которого прошла церемония передачи сирийской стороне 

нового, современного пожарно-спасательного оборудования, а именно 

комплектов спецодежды, пожарных рукавов, дыхательных аппаратов, 

аккумуляторов, комплектов снаряжения для дайвинга и др.  

Также российские специалисты посетили одну из пожарных частей, 

ознакомились с особенностями работы местных пожарных и поделились своим 

опытом. 

mchs.gov.ru 
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УЧЕНИЯ 

 

РОССИЯ  

 

Крупномасштабное демонстрационное учение сил и средств РСЧС прошло 

в Ногинском спасательном центре МЧС России 

 

В рамках международного салона 

«Комплексная безопасность» на 

полигоне Ногинского спасательного 

центра МЧС России прошло 

крупномасштабное демонстрационное 

учение. 

В нем приняли участие порядка 

900 человек, более 170 ед. техники,  

в том числе вертолеты, беспилотные 

воздушные суда, а также специализированные робототехнические комплексы. 

По учебной программе отработали и спасатели из Южной Осетии.  

Ознакомиться с современным аварийно-спасательным оборудованием  

и техникой, практической отработкой вводных российских спасателей 

приехали иностранные коллеги – более 90 человек из 24 стран и шести 

международных организаций.  

Во время учения подразделения МЧС России, МВД России, Росгвардии, 

Лесоохраны и другие отработали совместные действия по ликвидации 

последствий практически всех видов ЧС природного и техногенного характера. 

Тренировка позволила проверить на практике новую специальную и пожарно-

спасательную технику, инновационные технологии при оказании помощи 

пострадавшим. 

«Задач у пожарных и спасателей очень много, и для их решения мы 

должны быть хорошо подготовлены. Во время учения мы отрабатываем 

каждую задачу с глубоким погружением. Для того, чтобы стать специалистом 

высокого класса, необходимо отрабатывать практические вводные 

многократно», - отметил глава МЧС России Александр Куренков.  

По словам Министра, обстановка, на фоне которой прошло учение, 

позволила максимально продемонстрировать спасательные технологии и 

возможности сил и средств РСЧС. Погодные условия в этот день не то, что не 

помешали работе, а соответствовали легенде учения. 

По замыслу, в центральной России прошел комплекс неблагоприятных 

метеоявлений. В результате произошло подтопление территорий, прорыв 

дамбы, разрушение жилых и промышленных объектов, дорожно-транспортные 

происшествия, образовались очаги природных пожаров. Учение носило 

масштабный характер и состояло из абсолютно разных сюжетов по ликвидации 

условных ЧС. Впервые на учении отработана вводная по ликвидации горящего 

газового фонтана противофонтанными военизированными частями, теперь 

подведомственными МЧС России. 

https://disk.yandex.ru/i/YwCk3Ran3ndX4w
https://disk.yandex.ru/i/YwCk3Ran3ndX4w
https://disk.yandex.ru/d/rhtE9oiByZvxvA


28 

Во время демонстрационного учения вертолетная группировка из 9 ед. 

техники (Ми-26, Ми-8, Ка-32, БО-105) провела воздушную разведку зоны 

условной ЧС, десантирование спасателей, эвакуацию пострадавших из районов 

бедствий, тушение природных и техногенных пожаров, в том числе во время 

ликвидации аварии на железнодорожной дороге и воздушном транспорте. 

Для ликвидации ЧС в учении также были задействованы беспилотные 

воздушные суда, которые проводили разведку местности и мониторинг зоны 

ЧС. С помощью БАС также проведена детальная оценка разрушений и 

построение 3D-модели ликвидации последствий на разрушенном 

автомобильном путепроводе.  

Тушение возгораний в зоне повышенного риска, вскрытие разрушенных 

помещений и обеспечение беспрепятственного доступа для техники и 

спасательных подразделений продемонстрировали современные 

роботизированные комплексы.  

Завершилось демонстрационное учение показательными выступлениями 

спасателей на водоеме, пролетом воздушных судов, десантированием 

парашютистов с флагами МЧС России, а также прохождением торжественным 

маршем колонны техники и парадного расчета АГЗ МЧС России.  

mchs.gov.ru 

 

В Красноярске прошли учения по ликвидации последствий землетрясения 

 

Специалисты Сибирского 

регионального поисково-спасательного 

отряда МЧС России провели масштабные 

учения по ликвидации последствий 

землетрясения. Учение длилось 36 часов 

без перерыва. 

Проверена вся процедура 

реагирования: оповещение, сбор отряда, 

его прибытие на место ЧС, прохождение 

таможенного и пограничного контроля, 

обсуждение оперативной обстановки с местными властями, работа центра 

приема-отправки поисково-спасательных отрядов и международного 

координационного полевого штаба, установка базового лагеря отряда, 

проведение разведки местности и зоны чрезвычайной ситуации, проведение 

поисково-спасательных работ в разрушенных зданиях, спасение пострадавших 

из-под завалов и оказание им медицинской помощи. Мероприятия прошли по 

методологии ИНСАРАГ. 

Учение состоялось на специализированном полигоне с применением всех 

имеющихся передовых методик и технологий – приборов технического поиска 

пострадавших, современного спасательного оборудования, альпинистского 

снаряжения, современных автомобилей повышенной проходимости, 

инженерной техники, использовалась методика укрепления поврежденных 

https://disk.yandex.ru/i/erQMVDv2CnRtgQ
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строительных конструкций. По ходу учения давались дополнительные, 

усложняющие обстановку, вводные. 

Работу спасателей МЧС России осложняла жара, что не характерно для 

региона в это время года. 

Всего в тренировке было задействовано 55 человек и 13 единиц техники. 

mchs.gov.ru 
 

ТАДЖИКИСТАН 

 

Учения по гражданской обороне в Международном университете 

иностранных языков Таджикистана имени С.Улугзода 

 

7 июня 2023 года в 

Международном университете 

иностранных языков Таджикистана 

сотрудники КЧС организовали и провели 

учение по гражданской обороне на тему 

«Действия руководящего состава при 

ЧС природного характера». 

Мероприятие открыла ректор – 

начальник управления гражданской 

обороны университета Гулназарзода 

Жило Бури, которая дала конкретные поручения руководящему составу, 

комиссиям и невоенизированным формированиям университета по 

выполнению своих обязанностей в условиях чрезвычайных ситуаций. 

Данное учение осуществляется в соответствии с требованиями статьи 12 

«Права и обязанности организаций в сфере гражданской обороны» Закона 

Республики Таджикистан «О гражданской обороне», статьи 13 «Обязанности 

организаций в сфере населения и защиты территории от чрезвычайных 

ситуаций» Закона Республики Таджикистан «О защите населения и территории 

от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера» и пункта 143 

«Положения об образовательном учреждении высшего профессионального 

образования Республики Таджикистан». 

Учение проведено в целях обеспечения состояния постоянной 

готовности, повышения профессиональных навыков руководства органов 

гражданской обороны, невоенных формирований и своевременной эвакуации 

при ликвидации последствия стихийных бедствий. 

В организации и проведении данного учения приняли участие начальник 

Главного управления гражданской обороны Комитета полковник Вализода Х.  

и сотрудники Управления Комитета по городу Душанбе. 

kchs.tj 
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В Восе прошли комплексные учения по ГО 

 

В целях реализации Плана 

действий Республики Таджикистан по 

гражданской обороне, реагированию, 

предупреждению и ликвидации 

последствий чрезвычайных ситуаций  

на 2023 год, на основании Распоряжения 

Председателя Комитета по 

чрезвычайным ситуациям и 

гражданской обороне при 

Правительстве Республики 

Таджикистан и Председателя района Восе Хатлонской области на 

территории района прошли комплексные учения по гражданской обороне. 

В течение трех дней сотрудники КЧС провели проверку состояний 

готовности и комплексные учения функционального подразделения Единой 

государственной системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных 

ситуаций по теме «Действия управления, сил и средств функционально-

территориальных подразделений Единой государственной системы 

предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций». 

На учениях приняли участие председатели комиссий по чрезвычайным 

ситуациям, эвакуации, повышению активности хозяйственных объектов 

Восейского района, служб гражданской обороны, члены подразделений Единой 

системы по предупреждению, ликвидации чрезвычайных ситуаций района  

и председатели сельских джамоатов, хозяйственных структур. 

В ходе учения рассмотрены вопросы готовности органов управлений 

гражданской обороны и чрезвычайных ситуаций, Единой государственной 

системы по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций, сил  

и средств к проливным дождям, селям, сильным ветрам и эвакуации населения 

джамоатов Сино и Хулбук района.   

Кроме того, в готовность были приведены защитные сооружения 

гражданской обороны. По согласованию с местной исполнительной властью 

также были проверены системы экстренного оповещения населения  

о возникновении ЧС или ее угрозе. 

kchs.tj 
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НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ 

 

Российские ученые предложили тушить пожары с помощью "горючего 

льда" 

 

Ученые Томского политеха предложили использовать газовые гидраты, 

или искусственный горючий лед, для пожаротушения и локализации 

возгораний. По словам исследователей, эффективность доказана в ходе более 

чем 200 экспериментов. Разработанная комбинированная модель для 

прогнозирования диссоциации и горения гидратов уникальна и не имеет 

аналогов, сообщили РИА Новости в Министерстве науки и высшего 

образования РФ. 

Результаты исследования опубликованы в журнале Thermal Science and 

Engineering Progress. 

Газовые гидраты – кристаллические соединения, образующиеся при 

определенных термобарических условиях из воды и газа. Их также называют 

замерзшим топливом будущего, или горючим льдом, объяснили ученые. Одно 

из направлений их использования – локализация и подавление возгораний. 

По словам специалистов Томского политехнического университета 

(ТПУ), главная задача системы пожаротушения – снизить температуру, 

вытеснить кислород из зоны горения и предотвратить доступ продуктов 

сгорания. Для этого используют лед, воду и инертный газ. 

"Все это есть в составе газового гидрата: инертный газ вытесняет 

кислород из зоны горения, а лед позволят снизить температуру в очаге 

пожара и прекратить распространение фронта горения", – рассказал 

руководитель лаборатории тепломассопереноса, профессор Научно-

образовательного центра И.Н. Бутакова Павел Стрижак. 

Ученые провели более 200 экспериментов по локализации и подавлению 

горения древесины, керосина, бензина, дизельного топлива, спирта, сырой  

и очищенной нефти, индустриальных масел, разных марок угля, отходов 

углеобогащения и природных газовых гидратов метана. 

Для этого они воспроизвели условия возгорания в четырех наиболее 

распространенных ситуациях: неосторожное обращение с огнем, нарушение 

правил эксплуатации нагревательного оборудования, замыкание электрических 

сетей и локальные источники пожара. Эксперименты проводились как  

с очагами в помещениях, так и на открытой местности. 

Исследователи установили, что для блокирования и подавления горения в 

состав гидрата должен входить инертный газ. По их словам, самые 

доступные по стоимости и эффективности – углекислый газ и фреон. 

Эксперименты проводились с газовым гидратом в форме порошка и 

таблетированных образцов. 

"Мы сбрасывали гидрат на очаг горения сверху и делали из него 

заградительную полосу. Результаты показали эффективность технологии. 

Стоит уточнить, что это ранние стадии исследования и работы проводятся с 

малыми очагами возгораний. Главная задача – доказать эффективность 

https://ria.ru/organization_Tomskijj_nacionalnyjj_issledovatelskijj_politekhnicheskijj_universitet/
https://www.sciencedirect.com/science/article/abs/pii/S2451904923001270


32 

технологии", – добавил инженер-исследователь Исследовательской школы 

физики высокоэнергетических процессов ТПУ Никита Шлегель. 

На основе экспериментальных данных ученые разработали физические  

и математические модели локализации и подавления горения разных веществ  

и материалов, а также начали работы по созданию гидратов, в состав 

которых входят поверхностно-активные вещества. 

При диссоциации такой гидрат, помимо вытеснения кислорода из зоны 

горения и снижения температуры, позволяет создать на его поверхности пену. 

Она является блокиратором кислорода и способствует локализации горения  

и термического разложения материала, отметили ученые. 

В будущем исследователи планируют разработать несколько 

устройств, в которых получаемый гидрат при соприкосновении с горящим 

материалом будет эффективно блокировать и локализовать горение. 

"Основная причина, почему газовые гидраты до сих пор не используют 

для тушения пожаров, – отсутствие данных о том, в каких условиях горения 

они эффективны, и технологий для транспортировки, хранения и подачи 

гидрата в зону горения. Решением этих вопросов заняты ученые нашей 

лаборатории", – пояснил Павел Стрижак. 

Проект реализуется в рамках программы Минобрнауки России 

"Приоритет-2030", которая является одной из мер государственной 

поддержки университетов нацпроекта "Наука и университеты". 

ria.ru 

 

 

 

  

https://ria.ru/20230606/nauka-1876279733.html
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Департамент по надзору за безопасным ведением работ  

в промышленности Министерства по чрезвычайным 

ситуациям Республики Беларусь 
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НОВОСТИ СТРАН БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ 

Россия. Пятеро детей пострадали на аттракционе в Петропавловске 

02.06.2023 

В Петропавловске на аттракционе  

в центральном парке пострадали пять 

детей, сообщает корреспондент Sputnik 

Казахстан. 

Инцидент произошел 1 июня, когда 

в парке культуры и отдыха был наплыв 

посетителей в связи с празднованием 

Международного дня защиты детей. Как 

рассказывают очевидцы в социальных 

сетях, при катании детей на аттракционе 

«Гусеница» произошло резкое торможение нескольких кабин, из-за удара 

несколько детей разбили носы, губы. Люди пишут, что у кого-то даже выбило 

зубы. 

Горожане в социальных сетях пишут, что дети разбили носы и губы,  

у кого-то даже выбиты зубы 

Ситуацию прокомментировали в управлении полиции Петропавловска. 

«1 июня в 18 часов 59 минут на оперативный канал 102 управления 

полиции города Петропавловска поступило телефонное сообщение о том, что  

в центральном парке культуры и отдыха один из детских аттракционов вышел 

из строя, пострадало пять несовершеннолетних детей в возрасте от 3 до 12 лет. 

Пострадавшие после оказания первой медицинской помощи были отпущены 

домой», – проинформировали в полиции. 

Данный факт зарегистрирован в Книге учета информации управления 

полиции г. Петропавловска. Проводится проверка. В ТОО «Мир аттракционов», 

в чьем ведении находятся аттракционы в центральном парке, также дали 

разъяснение. 

«Вследствие высокой температуры окружающей среды и большой 

загруженности на аттракционе заклинило тормоз, в результате чего произошло 

резкое торможение нескольких кабин. Ушибы мягких тканей получили 

несколько посетителей, им незамедлительно была оказана медицинская 

помощь, после чего всех пострадавших отпустили домой. На данный момент 

аттракцион не эксплуатируется, идет расследование произошедшего», – 

отметили в ТОО. 

Сейчас в парке ждут эксперта из Астаны, которому предстоит выяснить 

причины произошедшего. После чего будет решена дальнейшая судьба 

аттракциона. 

ru.sputnik.kz 

  

https://ru.sputnik.kz/20230602/razbili-nosy-i-guby-pyat-detey-postradali-na-attraktsione-v-petropavlovske--35567849.html
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Россия. У пляжа рядом с портом Одессы произошел разлив 

нефтепродуктов 

03.06.2023 

Пятно с характерным запахом нефтепродуктов появилось у пляжа, 

который расположен недалеко от порта Одессы. Об этом сообщили в пресс-

службе Одесского городского совета. 

«По имеющейся информации, 3 июня 2023 года в акватории Черного 

моря в районе пляжа «Отрада» на морской поверхности визуально наблюдается 

характерное пятно нефтепродуктов неустановленного размера», – говорится  

в сообщении в Telegram-канале горсовета. 

Уточняется, что сотрудники экологической инспекции взяли пробы воды 

на месте загрязнения и устанавливают его источники. 

Ранее официальный представитель Минобороны РФ генерал-лейтенант 

Игорь Конашенков заявил, что Воздушно-космические силы России 

уничтожили стоявший в порту Одессы последний украинский корабль «Юрий 

Олефиренко». Украина эту информацию не комментировала. 

tass.ru 

Россия. В Приамурье на железной дороге сошли с рельсов пять 

вагонов с углем 

04.06.2023 

Сход пяти вагонов произошел на станции Сковородино Забайкальской 

железной дороги в Амурской области. Об этом сообщили в Восточно-

Сибирской транспортной прокуратуре. 

«По предварительным данным, 4 июня в 14:30 местного времени [08:30 

мск] на станции Сковородино Забайкальской железной дороги произошел сход 

пяти вагонов, груженых углем, без опрокидывания. Задержек движения поездов 

не допущено. В настоящее время проводятся восстановительные работы», – 

говорится в сообщении. 

Сковородинская транспортная прокуратура организовала проверку 

соблюдения требований законодательства о безопасности движения и 

эксплуатации железнодорожного транспорта. 

Как сообщили в Восточном межрегиональном следственном управлении 

на транспорте СК России, пострадавших нет, причины схода и сумма 

причиненного ущерба устанавливаются. Проводится доследственная проверка 

по ч. 1 ст. 263 УК РФ «Нарушение правил безопасности движения и 

эксплуатации железнодорожного, воздушного, морского и внутреннего водного 

транспорта и метрополитена».  

tass.ru 

  

https://t.me/odesacityofficial/17801
https://tass.ru/proisshestviya/17920853
https://tass.ru/proisshestviya/17923265
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ФРГ. В Нижней Баварии 30-метровый кран упал на два 

промышленных здания 

04.06.2023 

Полиция сообщила, что в результате инцидента никто не пострадал. Кран 

сильно повредил здания и фотоэлектрическую систему на крыше. Произошло 

короткое замыкание и задымление, однако пожар удалось предотвратить. 

Причина, по которой 30-метровый строительный кран упал, не 

установлена. Предполагается, что возможной причиной аварии могло стать 

«проседание». 

По данным полиции, строительный кран несколько недель работал на 

крыше одного из зданий. В результате аварии кран разбился и ремонту не 

подлежит. 

rossaprimavera.ru 

Россия. На аттракционе «Улитка» в парке «Троя» у одного из вагонов 

на ходу отвалилось колесо 

04.06.2023 

Во время катания на аттракционе 

«Улитка» в парке «Троя» у одного из 

вагонов отвалилось колесо. Все 

произошло в два часа дня 3 июня.  

Видео с катанием опубликовали 

«ЧП Красноярск». На нем видно, как три 

полных детьми «улитки» начинают свой 

путь по горке со скрежетом вагонов. 

Оператор, по всей видимости, внимания 

на посторонние звуки не обратил и 

запустил аттракцион. При подъеме в горку с первого вагона упало колесо, 

которое удерживает улитку на рельсах. 

К счастью, никто не пострадал. 

В администрации парка корреспонденту NGS24.RU пояснили, что случай 

действительно был. Аттракцион «Улитка» с утра проверялся и работал в 

штатном режиме с 8 утра.  

– Из 16 колес отвалилось одно. Но сработали датчики остановки, и он 

[аттракцион] остановился, все в порядке. Инженеры сразу прибыли на место, 

высадили людей. Аттракционы обслуживаются ежедневно – три запуска 

стартовых проходят с утра перед открытием парка. Во время зимнего периода 

происходит полное обслуживание, перебирается каждый аттракцион, – 

рассказали в администрации парка.  

В апреле этого года парк аттракционов GREK Land обязали выплатить  

20 тысяч рублей за травму 3-летней девочки. 

ngs24.ru 

https://rossaprimavera.ru/news/6ce6a516
https://ngs24.ru/text/incidents/2023/04/13/72218345/
https://ngs24.ru/text/gorod/2023/06/04/72367172/
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США. В Луизиане из-за удара молнии произошел пожар на нефтебазе 

04.06.2023 

Крупный пожар произошел на нефтебазе в городе Лейк-Чарльз в штате 

Луизиана. Из-за удара молнии загорелся один из резервуаров на нефтебазе 

компании Calcasieu Refining, которая занимается переработкой нефти  

и эксплуатацией нефтепровода. 

В результате возгорания никто не пострадал, но потребовалась эвакуация 

жителей близлежащих районов, расположенных в радиусе 2,5 км от нефтебазы.  

tass.ru 

Украина. В Харьковской области из-за повреждения 

разгерметизировался аммиакопровод 

05.06.2023 

Аммиакопровод получил повреждения в Купянском районе Харьковской 

области Украины. Об этом сообщил в Telegram-канале глава Харьковской 

областной военной администрации Олег Синегубов. 

«В Купянском районе <...> поврежден трубопровод с аммиаком.  

В результате произошла разгерметизация трубопровода», – написал он. 

По словам Синегубова, в области развернут штаб по ликвидации 

последствий случившегося. На месте работают аварийные службы. 

Позднее Синегубов сообщил, что пробы воздуха в Купянске показали 

отсутствие аммиака. «По предварительным сообщениям работающих на месте 

специалистов, угрозы распространения опасных веществ в Купянском районе 

нет», – отметил он. 

Как добавил глава администрации, специалисты продолжают брать 

пробы в других населенных пунктах региона – Кучеровцах, Синьковцах, 

Петропавловцах. 

tass.ru 

Россия. Два человека пострадали при падении лифта в Нижнем 

Новгороде 

07.06.2023 

Утро 7 июня в Нижнем 

Новгороде началось с очередного ЧП 

– в одном из административных 

зданий на улице Народной обрушился 

лифт. В результате происшествия 

пострадали два человека. 

Оба пострадавших доставлены  

в больницу в состоянии средней 

степени тяжести.  

https://tass.ru/proisshestviya/17923343
https://t.me/synegubov
https://tass.ru/proisshestviya/17934663
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7 июня поступило сообщение о падении лифта в административном 

здании по улице Народной в Московском районе, – рассказали в пресс-службе 

ГУ МЧС по Нижегородской области. – К месту были направлены пожарно-

спасательные подразделения. 

По данным медиков, во время падения лифта пострадали два человека. 

Оба в состоянии средней степени тяжести были доставлены в больницу № 12. 

К слову, это уже не первый подобный случай в Нижнем Новгороде.  

В 2019 году мы писали про обрушение лифта с людьми в центре города – на 

улице Усилова в Нижегородском районе. К счастью, тогда никто не пострадал. 

nnov.kp.ru 

Россия. В Саратовской области в многоэтажке произошел взрыв газа 

08.06.2023 

В Энгельсе в десятиэтажном 

доме произошел взрыв газа. В здании 

выбило две оконные рамы, никто не 

пострадал, сообщили в ГУ МЧС по 

региону. 

«Предварительная информация: 

произошел хлопок газовоздушной 

смеси в квартире десятиэтажного 

панельного жилого дома, на десятом 

этаже. Уточненная информация с места: возгорания нет, повреждений 

конструкций квартиры нет, выбиты две оконные рамы. Пострадавших нет», – 

говорится в сообщении. 

Инцидент произошел по адресу: Шурова Гора, 7/18. На место 

происшествия выезжали три пожарных расчета. Обстоятельства случившегося 

устанавливаются. 

Как сообщил ТАСС помощник начальника службы спасения Саратовской 

области Никита Мухин, в момент происшествия в квартире находились два 

человека. Сообщение о ЧП поступило около 08:00 (07:00 мск). На месте 

работали спасатели областной службы спасения, медики, сотрудники полиции.  

Жильцам квартиры – мужчине и женщине 32 лет – медицинская помощь 

не потребовалась, уточнили ТАСС в пресс-службе следственного управления 

СК РФ по региону. Следователи начали проверку по факту инцидента.  

Проверку организовала также прокуратура Энгельса. «Установление всех 

обстоятельств случившегося и соблюдение жилищных прав жильцов находится 

на контроле прокуратуры», – сообщили в пресс-службе прокуратуры региона.  

tass.ru 

https://www.nnov.kp.ru/daily/27513/4775035/
https://tass.ru/proisshestviya/17959017
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ПРИЛОЖЕНИЕ 

 

Современные технологии очистки на НПЗ 

 

Строительство инновационных биологических очистных сооружений 

«Биосфера» на Московском НПЗ компании «Газпром нефть» приближается  

к заключительному этапу. На сегодняшний день специалисты крупнейшего 

столичного промышленного предприятия уже приступили к подготовке 

площадки монтажа мембранного биореактора, который является центральным 

элементом системы. Каковы особенности уникальных очистных сооружений и 

какого эффекта ожидают специалисты завода? 

Строительство комплекса «Биосфера» указом Правительства РФ 

включено  

в федеральный план мероприятий по проведению Года экологии в России. 

Установка должна заработать уже осенью 2017 г. 

Сейчас на стройплощадке «Биосферы» идут работы по подготовке 

резервуаров, монтажу и обвязке вспомогательного оборудования. Затем 

начнется установка мембран и загрузка резервуаров содержащим бактерии 

илом. Проект «Биосферы» разработан российской компанией. Инвестиции 

«Газпром нефти» в проект составляют более 9 млрд руб. 

Рабочие параметры «Биосферы» впечатляют: 

- эффективность очистки сточных вод достигнет 99 %, что соответствует 

мировым показателям и превосходит российские нормативные требования; 

- до 75 % используемой воды возвращается в производство; 

- в 2,5 раза снизится потребление речной воды; 

- будет обеспечен практически замкнутый цикл водопользования. 

Иными словами - проект несет не только очевидный природоохранный, 

но и экономический эффект. Благодаря «Биосфере» Московский НПЗ 

существенно сократит водопотребление и увеличит объем ее повторного 

использования после очистки. 

Строительство уникальных биологических очистных сооружений 

«Биосфера» - один из ключевых проектов второго этапа программы 

комплексной модернизации МНПЗ, которую с 2011 г. продолжает «Газпром 

нефть». 

В рамках первого этапа модернизации НПЗ завод уже ликвидировал 

устаревшие очистные сооружения и построил современные механические 

сооружения закрытого типа с эффективностью очистки до 95 %. 

С 2015 г. на заводе продолжается строительство установки очистки 

сернисто-щелочных стоков и технологического конденсата. Вместе они 

составят самый современный комплекс очистных сооружений Московского 

НПЗ. 

По словам доцента кафедры Биотехнологии Российского химико-

технологического университета имени Д.И. Менделеева, к.т.н. Кузнецова А.Е., 

несмотря на большую стоимость по сравнению с другими вариантами, 

технология очистки в МБР перспективна в первую очередь для очистки 
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бытовых и производственных сточных вод, особенно в городских условиях, 

поскольку позволяет существенно повысить производительность очистных 

сооружений, увеличить их компактность и снизить занимаемые площади. 

Он также отметил, что в мире в связи с появлением нового поколения 

мембран и возрастанием стоимости городской земли наблюдается бурный рост 

установок очистки с МБР - ежегодно на 10-30 %. 

В России есть лишь единичные примеры с малогабаритными очистными 

сооружениями с МБР, а применительно к нефтеперерабатывающей отрасли 

технология вообще уникальна и не имеет аналогов в российской практике. 

Технологии мембранных биореакторов позволяют: 

- повысить эффективность и надежность очистных сооружений; 

- повысить производительность очистных сооружений за счет увеличения 

концентрации активного ила в аэротенках; 

- сделать очистные сооружения более компактными благодаря замене 

вторичного отстаивания и фильтрации на фильтрах различного типа на 

мембранную доочистку; 

- снизить объем избыточного активного ила. 

Мембранные биореакторы (МБР) сочетают в себе процессы 

микрофильтрации и ультрафильтрации, а также процесс аэробной 

биологической очистки сточных вод  

с высокой селективностью (высокомолекулярные соединения, взвешенные 

вещества, микроорганизмы активного ила и т.д.). 

Биореактор состоит из нескольких камер, заключенных в монолитный 

герметичный резервуар, и представляет собой своеобразный фильтр для стоков: 

- различные слои бактерий по ходу тока обрабатывают протекающую 

через них воду; 

- биологически активные слои в биореакторе: торф, биоблокатор, 

кальцийсодержащие породы - щебень. 

Используют 2 слоя - крупную и мелкую фракцию доломита, известняка 

или мергеля. 

Сначала происходит смешение воды с содержащим специальные 

бактерии илом при полном отсутствии кислорода, для чего вода проходит 

сквозь аэробные и анаэробные зоны биорекатора. 

Затем происходит отделение ила на фильтрующих мембранах. 

О технологиях работы очистных сооружений рассказала М. Завьялова, 

специалист отдела проектов промышленной водоочистки «НПК Медиана-

Фильтр»: 

- БОС «Биосфера» предназначена для очистки производственного стока 

Московского НПЗ и представляет собой целый комплекс сооружений нового 

поколения. Все стоки последовательно проходят через блоки флотации, 

биологической очистки, мембранные и угольные фильтры, установку обратного 

осмоса. Все оборудование рассчитано так, чтобы сохранять стабильный режим 

функционирования при разных режимах работы. 

Мембранный биореактор, запланированный в этой установке, обеспечит 

эффективную биологическую очистку сточных вод, а блок глубокой доочистки 
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сточной воды на основе установок обратного осмоса позволит получить 

высокоочищенную воду для повторного использования предприятием. После 

запуска комплекса объем сточной воды существенно сократиться и, как и 

сейчас, будет поступать напрямую на очистные сооружения Мосводоканала. 

БОС «Биосфера» являются уникальными очистными сооружениями и не 

имеют аналогов в России. 
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